

Editorial

Ennio Héctor Carro Pérez

Hace más de un año, que el 21 de enero de 2020, aparecieron las primeras noticias, en México, sobre el virus SARS-Cov-2, el cual produce la enfermedad COVID-19, como la publicada por el diario La Jornada, en su sección Mundo (La Jornada, Martes 21 de enero de 2021), esto, me parece inició paulatinamente un conjunto de fenómenos, que rebasan la transmisión de la enfermedad que ha padecido casi doscientos diecisiete millones y medio de personas en el mundo, y un poco más de tres millones en México, según cifras de la OMS (OMS, 31 de agosto de 2021), específicamente de comportamiento humano en situaciones atípicas, lo que ha generado de manera inesperada un laboratorio de campo psicosocial, donde, viejos postulados, pero aún vigentes, de la psicología se ha podido observar en distintas magnitudes, así, por ejemplo, procesos de influencia social, como la conformidad, la normalización, obediencia, e inclusive la innovación, han podido ser observadas de manera ingenua, en la emergencia de las Fake News, o bien, los intentos de las autoridades para contrarrestar la infodemia, introducir y fortalecer pautas de comportamiento preventivo en las personas.

A parte de lo anterior, este periodo de contingencia sanitaria, ha traído consigo, sin salirnos del campo del comportamiento, la adaptación de las formas laborales y sociales previas al contexto, lo que ha ralentizado y extinguido procesos, sin embargo, la RPCC-UACJS, se ha mantenido vigente, de tal manera, no ha perdido la continuidad en su publicación, así el presente número se encuentra integrado por ocho trabajos empíricos, que van desde las preocupaciones metodológicas, específicamente en el terreno de la medición del comportamiento, pasando por el papel del nivel neural en el comportamiento, a las afectaciones que ha tenido el COVID-19, en los niveles de ansiedad, depresión y estrés experimentados a raíz del confinamiento. A continuación se describe lo que puede encontrar el lector, en este número.

En el trabajo, *Posicionamiento e imagen de las apps de entrega de comida a domicilio, en saltillo Coahuila*, Méndez-Wong, Aguilar-Garcés y Villarreal-Cavazos, exploran, a través de mapas perceptuales, el posicionamiento de las aplicaciones de celular de entrega de alimentos, en hombres y mujeres, residentes de la ciudad de Saltillo, Coahuila, México.

¹Universidad Autónoma de Tamaulipas

*Correspondencia: ennio_carro@yahoo.com

Concluyen, por una parte, que la técnica de los mapas perceptuales es útil en el campo de la mercadotecnia, para estudiar el impacto y presencia de las marcas en los usuarios o consumidores, de igual manera, que la elección de una aplicación o marca de entrega de alimentos no asociada estadísticamente, a la condición de ser hombre o mujer.

Portillo Peñuelas y Flores Hernández, en su trabajo *Propiedades psicométricas del instrumento AF-5 en el estudiantado normalista*, se propusieron valorar, en estudiantes normalistas o en el campo de la docencia básica, de Sonora, México, la validez de la Escala de Autoconcepto AF-5, herramienta que observa esta variable de apego arraigo a través de cinco dimensiones. Para obtener indicios de la validez, se emplearon técnicas de análisis factorial exploratorio y confirmatorio, para la determinación de la confiabilidad el Alfa de Cronbach. Los resultados permiten concluir que el AF-5, es una herramienta útil para determinar el Autoconcepto, sin embargo, las limitaciones del estudio, como la cantidad de la muestra y características, pueden no ser del todo adecuados para la generalización de los mismos.

En el estudio, *Dependencia emocional y violencia en el noviazgo en estudiantes preuniversitarios*, Alcalá Solís, Cortés-Ayala, y Vega-Cauich, investigadores de la Universidad Autónoma de Yucatán nos informan que existe un mayor riesgo de victimización y de sufrir violencia en el noviazgo, cuando se tiene una mayor dependencia emocional a la pareja, destacando como factor explicativo, en ambos sexos, el evitar la soledad. Lo anterior, se evidenció en una muestra de 301 estudiantes preuniversitarios, cuyas edades oscilaron entre los 14 y 20 años.

Con el propósito de contribuir al conocimiento de las afectaciones del contexto propiciado por la enfermedad COVID-19 en Mé-

xico, Aspera-Campos, León-Hernández y Hernández-Carranco, realizaron un estudio en 768 sujetos, de ambos sexos, con un diseño ex post facto de medidas repetidas, para identificar los niveles de ansiedad, depresión y estrés, antes y durante el confinamiento, así como factores de riesgo para el incremento de las variables dependientes analizadas. Los resultados permiten observar un incremento en la depresión y la ansiedad durante el confinamiento que antes de él, de igual manera, determinar como factores de riesgo, el ser mujer, no contar con seguridad salarial, estar casado, tener hijos y la edad.

Tinajero Esquivel, Jurado Cárdenas y Sánchez Escobedo, exploraron en 68 madres de niños con discapacidad auditiva, las relaciones entre el estrés, las estrategias de afrontamiento y la percepción de apoyo social; encontrando que estas variables son afectadas por la escolaridad y la tenencia de trabajo remunerado de las madres.

Enmascarado, desde el 2020, por el predominio del COVID-19 en la esfera sanitaria nacional y mundial, los accidentes de tráfico no se han mitigado, a pesar de la declaración por el decenio de seguridad vial de la OMS (Año), de tal manera, el estudio de Hidalgo-Fuentes, sobre el efecto de la inteligencia emocional en la ira mientras se conducen automóviles, es un alerta sobre los accidentes de tránsito, realidad que aún no es mitigada. De tal manera, en este trabajo, se obtiene evidencia, sobre el efecto favorable que puede tener la inteligencia emocional de los conductores, en la reducción de comportamientos agresivos, como la ira, mientras se conduce un automóvil.

Cabrera Santiago y Solovieva, presentan un trabajo en el área de la neuropsicología, con el propósito de establecer medir el efecto de un método formativo para comprender y producir textos en alumnos de tercer

grado de primaria. Los resultados muestran un efecto favorable, en los participantes, en la comprensión del significado de los textos y la producción escrita.

Empleando la metodología de los estudios de revisión, Dávalos Almonací, Aldrete-Cortez, y Manjarrez, realizan una exploración sobre la producción científica, entre los años 1998 al 2021, relativa al papel de la actividad serotoninérgica cerebral en el temperamento en niños TDAH de 0 a 12 años, en las bases de datos Ovid Medline y Pubmed. En los trabajos seleccionados, identificaron que la actividad serotoninérgica cerebral tiene efectos en factores moderan la presentación de síntomas del TDAH, lo que puede ser útil en el diagnóstico e intervención en niños con esta condición.

Cómo se aprecia, las contribuciones además de ser variadas, contribuyen al entendimiento de las variables observadas, lo que permitirá al lector, de acuerdo a sus intereses, tener una fuente que le ayude a comprender de mejor manera el objeto de estudio en cuestión, e inclusive a formular iniciativas de trabajo de investigación que profundicen en las líneas de trabajo planteadas.

Referencias

- La Jornada (Martes, 21 de enero de 2020). Nuevo coronavirus detectado en China se contagia entre humanos [en sección Mundo]. *La Jornada*, p.19. Disponible en <https://www.jornada.com.mx/2020/01/21/mundo/019n1mun>
- OMS/WHO (31 de Agosto de 2021). *WHO Coronavirus (COVID-19) Dashboard. Situation by Region, Country, Territory & Area*. [en sitio web de la OMS/WHO]. Disponible en <https://covid19.who.int/table>